

Vida Nacional

Dos Discursos Presidenciales.- El Presidente de la República ha pronunciado durante el mes de nuestra crónica dos importantes discursos.

El día 23 de abril ante las Cámaras Legislativas leyó su Mensaje Anal, en el que hizo un recuento de la labor realizada en el último año fiscal. En la tarde del día 3 de Mayo entregó el Proyecto de Ley de Presupuesto para el año fiscal 1955-1956, haciendo una exposición de la situación financiera de la República y el plan general de los próximos proyectos ejecutivos.

Del primero de los discursos vamos a extraer una comprobación estadística de singular elocuencia. El Presidente, después de haber recordado lo prometido para el año 1954, especificó las realizaciones materiales que alcanzan a un valor de 1.700.000.000 de bolívares.

Computadas en millones rezan así:

Acueductos y Cloacas	36
Canalizaciones y Dragados	73
Centrales Azucareros	11
Ciudades Vacacionales, Centros Turísticos y Hoteles	71
Dotación para las Fuerzas Armadas	113
Edificaciones Deportivas y de Recreación	3
Edificios Escolares	79
Edificios para Oficinas y Servicios Públicos	21
Edificios Varios	128
Electrificación	42
Fomento Agro-Pecuario	77
Iglesias y Capillas	8
Material de Transporte	21
Mejoramiento urbano	222
Mercados y Mataderos	3
Obras Sanitario-Asistenciales	155
Obras para las Fuerzas Armadas	104
Puentes	26
Puertos y Aeropuertos	44
Servicios Telegráficos y Telefónicos	53
Vialidad	250
Viviendas	120

El Presidente hizo incapié en los gastos realizados en los renglones de Fomento, Educación y Sanidad.

En el campo sanitario el coeficiente de mortalidad por el paludismo ha descendido a 0,8 por cada 100.000 habitantes; éxito asombroso si se considera que Venezuela fue una de las víctimas predilectas del paludismo hasta hace pocos años. Sólo ocurrieron 11 casos de viruela, sin ninguna defunción. La mortalidad infantil que en 1940 arrojó la

cifra de 128 por cada 1.000, bajó el año pasado al 67 por mil.

En el renglón de Fomento Industrial señaló entre otros hechos la Exoneración Textil y el establecimiento de 107 industrias nuevas, que gastan anualmente 23.000.000 millones de bolívares en salarios.

En Educación se dieron al servicio 32 Grupos Escolares, 39 Escuelas Rurales y 3 Escuelas Artesanales. En la Instrucción Primaria el número de alumnos aumentó en 30.514; en la Secundaria, en 4.266; en la Especial, en 1.448; y en la Universitaria, en 556. El número total de estudiantes es de 697.974.

El Presidente se detuvo en explicar el crédito internacional de Venezuela; las posibilidades económicas del Estado; el Haber de la Nación; y terminó formulando una consigna de optimismo: "Construir lo que se necesite, destruir lo que no sirva, modificar lo que convenga y, en resumen, tener alma y mente dispuesta para la acción del bien... La fórmula de los venezolanos del presente consiste en no lamentarse de los males, ni resignarse a sufrirlos, sino ocuparse activamente en remediarlos. Por eso nos dedicamos a redimir el País del atraso, de la miseria y de la ignorancia, para que, por obra de nuestra decisión, y, con la ayuda de Dios, terminen los males que hasta nosotros llegaron".

En el segundo discurso, el Coronel Pérez Jiménez explicó las características del Presupuesto Nacional para el año fiscal 1955-1956, que presentaba a la aprobación del Congreso.

Sin embargo, a nadie se le escapó que el interés principal del Presidente se dirigía a fijar posiciones respecto de las proyectadas restricciones de los Estados Unidos a la entrada de nuestro petróleo. Estudió detenidamente las razones fundamentales por las cuales tales restricciones pudieran acarrear consecuencias desagradables a los Estados Unidos. La primera: "toda medida que debilite económicamente a cualquiera de las naciones de nuestro Continente crea campo propicio para la penetración comunista". Segunda: "Porque la unidad continental, que se robustece con la prosperidad económica de los países, quedaría resquebrajada al permitir medidas que lesionaran la economía de alguno de ellos". Tercera: porque "cualquier medida restrictiva que llegue a perturbar la economía de cualquier país americano, viola las obligaciones de defensa continental". Cuarta: porque "mientras más vitalidad tengan las economías de nuestros países, más merca-

do encontrará la industria norteamericana en ellos". A este respecto el Presidente recordó que Venezuela ocupa el segundo lugar, después de El Canadá, como cliente per capita de Estados Unidos. Probablemente durante este año fiscal nuestras importaciones se aproximarán a los 2.000.000.000 de bolívares.

Después de haber insinuado estas razones de política económica internacional, Pérez Jiménez afirmó que el Presupuesto se había elaborado, aun con la previsión de posibles restricciones de exportación de nuestro petróleo a los Estados Unidos. En primer término se ha calculado el Presupuesto suponiendo que la producción diaria de petróleo no excediera de 1.700.000 barriles; en realidad en los primeros meses del año se ha llegado a una producción que supera los 2.000.000 de barriles por día. Además el excedente del año fiscal en curso será de unos 200.000.000 de bolívares, y puede calcularse en 300.000.000 de bolívares el superávit que se obtendrá en el próximo año fiscal. Estos 500.000.000 de reserva superan en mucho lo que pudiera perjudicarnos la propuesta Ley de Restricciones que se ventila en el Senado Norteamericano. Terminó el señor Presidente hablando de la revisión de la Ley Orgánica de la Hacienda Nacional y anticipando un manifiesto propósito del Gobierno en disminuir los gastos burocráticos.

Fracasaron las restricciones norteamericanas.- Apenas había terminado de pronunciar su discurso el Presidente de la República, se conoció en Venezuela el fracaso de los restriccionistas en el Senado Norteamericano. Por fin quedó aprobado el Texto de la Ley de Comercio Recíproco propuesto por el Presidente Eisenhower, agregándole una disposición transitoria, de acuerdo con la cual en un momento dado puede el Ejecutivo fijar cuotas de restricciones.

La victoria, que ha sido muy comentada en Venezuela, y que, al parecer, aseguraría para otros tres años el curso normal de nuestras exportaciones petroleras a los Estados Unidos, debe considerarse con menos optimismo; porque con cualquier ocasión los petroleros y carboneros de Estados Unidos volverán a poner sobre el tapete enmiendas peculiares sobre la importación de nuestro fuel oil.

La Conferencia del Petróleo y el Caso Vermeulen.- El día 25 de abril quedó instalada la anunciada Conferencia del Petróleo con asistencia de 120 representantes, patronos y obreros, procedentes de América, Europa, Asia y

Oceanía. El Dr. Carlos Tinoco Róvil, Ministro del Trabajo, abrió el acto con un discurso en que explicó la razón por qué Venezuela manifestó en 1952 en La Haya el deseo de que la Quinta Reunión de la Comisión del Petróleo de la Organización Internacional del Trabajo se celebrara en Venezuela. Nuestra Patria ocupa un puesto de jerarquía en el plano internacional de la producción petrolera y cuenta con 50.000 trabajadores de esta Industria en condiciones económicas y sociales, manifiestamente ventajosas.

Después del Ministro, pronunciaron sendos discursos el Presidente de la Conferencia, Sir Myrddin Evans, y el señor Vermeulen, representante obrero del Consejo de Administración de la OIT. Era conocida la actitud abstencionista de los sindicatos norteamericanos y mexicanos ante la presente Conferencia. Aducían como razón la falta de libertad sindical en Venezuela. El señor Vermeulen en un breve discurso que conocemos por una transcripción del matutino La Calle, acusó al Gobierno venezolano de medidas violentas contra los dirigentes sindicales exhortando a que se concediera la libertad a un grupo especialmente mencionado.

El discurso de Vermeulen causó la peor impresión al Gobierno venezolano, que consideró su diatriba como un acto premeditado de irrespeto e intromisión en la política y asuntos internos de Venezuela. Este criterio del Gobierno se funda, en que los dirigentes presos o expulsados, lo han sido no como dirigentes sindicales sino en calidad de dirigentes políticos. Vermeulen fue declarado persona no grata y hubo de salir inmediatamente de Venezuela camino de Curazao. En los días inmediatos se interrumpió la Conferencia. Se cruzaron radio-gramas entre David Morse, Director General de la OIT de Ginebra, y el Presidente de Venezuela. Se hicieron diligencias particulares ante el propio Vermeulen en Curazao por parte de sus colegas Evans, Alvarado y Allana. Todo ello fracasó; y, en sesión plenaria celebrada el lunes 2 de Mayo a las 4 de la tarde, Sir Myrddin Evans anunció que, por decisión del Consejo Administrativo de la Organización Internacional del Trabajo en Ginebra, declaraba clausurada la Quinta Reunión de la Comisión del Petróleo. El público recibió la noticia con un silencio sepulcral y en las horas de la tarde del mismo 2 de Mayo la oficina de Prensa de la Cancillería Venezolana entregó a los periódicos el texto del radiograma, en el cual el Ministro, de Relaciones Exteriores protestaba, en

nombre del Gobierno Venezolano, por la suspensión de la Asamblea; consideraba el acto como una manifestación más de que "la Organización Internacional del Trabajo viene siendo instrumento de maniobras políticas y sectarias, que la han convertido en tribuna demagógica"; y termina notificando que Venezuela se retira como miembro de dicha Organización.

No es incumbencia de este cronista, a quien corresponde sólo relatar los hechos, el juzgar del caso Vermeulen. Pero no resiste a la tentación de preguntar —cualquiera que sea el definitivo juicio de los hechos que acabamos de relatar— si Vermeulen escogió la mejor oportunidad para formular sus quejas e impartir consejos; si no excedió en el tono el respeto que se merece un Estado, que brinda generoso hospedaje; y si el mismo Vermeulen y sus colegas han mostrado igual valor para juzgar los monopolios marxistas y comunistas de muchos Estados del mundo contemporáneo. ¿Por qué la O. I. T. ha sido tan esquiva con la Confederación Internacional de Sindicatos Cristianos?

Viaje del Sr. Presidente a Lima.

Para terminar estas notas, de carácter más o menos político, queremos recoger aquí la noticia del próximo viaje del Presidente de la República, Coronel Marcos Pérez Jiménez, a la capital del Perú. Obedece el viaje, que se supone ha de efectuarse a mediados de junio, a una invitación expresa del Presidente peruano, General Manuel Odría, antiguo profesor de Pérez Jiménez en la Escuela Superior de Guerra del Perú. Desconocemos todavía los detalles del viaje presidencial; pero se dice que a su vez el Coronel Pérez Jiménez ha invitado al General Odría a visitar Caracas en la "Semana de la Patria"; es decir, en los primeros días de julio.

Centrales Azucareros y Fábrica de Papel.— Están a punto de terminarse los trabajos para la instalación del **Central Azucarero de El Palmar**, cerca de San Mateo, en Aragua, con un costo que se calcula en unos 30.000.000 de bolívares. La empresa es de los señores Vollmer, dueños del Central Azucarero y de la Destilería Santa Teresa, El Consejo-Edo. Aragua. Según declaraciones del Ingeniero Ortiz Toro, el Central de El Palmar será el más poderoso de la América del Sur, dotado de los equi-

pos más modernos y eficaces. Su producción irá en aumento progresivamente y podrá llegar a moler, en su fase tope, 7.200 toneladas métricas de caña. Con el funcionamiento de este Central llegará Venezuela a resolver el abastecimiento interno de azúcar.

Los mismos señores Vollmer, Eugenio Mendoza y un grupo de capitalistas venezolanos, de espíritu progresista, proyectan la instalación de una **Fábrica de Papel** entre Morón y las bocas del Río Yaracuy, en territorio del Distrito Puerto Cabello. El capital inicial de la empresa es de Bs. 25.000.000. Según declaraciones de Don Eugenio Mendoza, animador de esta y otras vigorosas empresas venezolanas, la labor de estudios sobre el terreno e instalación de la Empresa han sido encomendadas a la **Compañía Rust Engineering**. La **Venepal**, que es la denominación de la Compañía utilizará como material de trabajo el bagazo de la caña, y fabricará papel de los tipos de Kraft, que se utiliza en la industria del cemento; además papel corrugado, para envolver, para cartas y otras especies. La fabricación del papel de imprenta y para periódicos se reserva para la segunda etapa de la nueva industria.

Notas Culturales y Religiosas.— En la segunda semana de Pascua el Episcopado Venezolano celebró su Asamblea Anual. En ella, según declaraciones del Señor Nuncio de Su Santidad, se ha hecho un cuadro completo de la situación religiosa en toda Venezuela, seguido de un programa de acción.

A todo lo largo del mes de mayo se viene realizando una intensa campaña en pro de las vocaciones sacerdotales, como preparación del Día del Seminario.

Falleció en El Canadá el ilustre escritor venezolano José Rafael Pocaterra, el autor de las **Memorias de un Venezolano de la Decadencia** y otras insignes obras literarias. Sus restos fueron trasladados a su tierra natal de Valencia y su sepelio constituyó una verdadera apoteosis.

Con ocasión del Día de la Enfermera, la primera dama de la República, Señora Flor Chalbaud de Pérez Jiménez, cortó la cinta simbólica en la inauguración de un magnífico edificio, que llevará el nombre de **La Florencia**, destinado para residencia de enfermeras.